
香港浸會大學踏入創校60周年，校
長錢大康昨於新春傳媒聚會上公布未來
發展大計，包括配合《施政報告》向政
府提交將軍澳中醫院發展計劃意向書，
以及於九龍塘前李惠利校舍用地興建宿
舍及教學設施，預計落成後可供1700個
宿位。浸大亦研究重建享負盛名的大學
會堂及理學院校舍設施，預計三大基建
項目耗資約65億元。

大公報記者 劉家莉

浸大擬65億拓三大基建
建中醫院 建宿舍教學樓 重建大學會堂

內地免試招生增四廣西校 配合一帶一路
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【大公報訊】記者陳璁報道：本港貧窮人數
多達96萬，新家園協會計劃推出 「關愛家園卡」
計劃，與商界合作，在衣、食、住、行方面，為
有需要人士提供免費或優惠福利，例如受惠者可
申請獲贈免費再生電腦；每月一次到指定超市消
費，享受特別折扣。機構希望，服務對象範圍可
從現時試行階段的不足五千人，逐步擴大到20至
30萬人，同時亦嘗試開發手機程式，發揮線上功
能。

紓緩貧窮，除政府發揮其積極角色外，亦離
不開民間和商界的力量。新家園協會將啟動 「關
愛家園卡」創新扶貧項目，聯合商界為基層人士
和弱勢社群，提供免費或優惠商品及服務。新家
園協會總幹事黃頌舉例指，受惠者可申請獲贈免
費再生電腦；以優惠價購買迪士尼樂園、海洋公

園門票、跨境巴士票；每月一次到指定超市、便利店消費，
享受特別折扣等。

他介紹說，今次計劃實行 「會員制」，主要針對貧窮線
下的人口，當中以長者、長期病患者、低收入家庭、綜援人
士、傷殘人士、少數族裔及新來港人士為優先對象。為避免
造成浪費和濫用，受惠者要經過機構社工嚴格的資格批准，
同時會對優惠產品或服務，實行數量、種類的限制。

「關愛家園卡」仍處於試行階段，對象為新家園協會的
會員。黃頌指，現階段受惠人士不足五千人，但反應 「唔錯
」，下階段的目標是五萬至十萬人，最終擴大到20至30萬人
；未來亦會開發專門的手機程式，達至線上和線下功能的結
合，令使用過程更加便利。

「關愛家園卡」計劃目前與香港中國企業協會屬下百間
中資機構合作。黃頌呼籲，更多企業和社會組織支持計劃，
此外亦希望有能力的市民捐贈， 「發動社會做工作」。另外
，為令項目持續發展，黃頌透露，日後計劃透過籌款及廣告
收入實現自負盈虧。

【大公報訊】記者劉家莉報道：北上升學漸成趨勢
，2016年的 「內地部分高校免試招收香港學生計劃」將
於3月1日至20日接受網上報名，參加內地院校增加6間
至84間，而循 「校長推薦計劃」入學的每校名額則由三
個增至五個，取錄要求為 「3232」（中文及數學3級、
英文及通識2級科），對英文科較弱學生較為有利。

負責招生的中國教育留學交流（香港）中心有限公
司董事長兼總經理鞏萬昨指，今年參加免試招生計劃的
內地院校增至84間，包括南昌大學、廣州醫科大學、廣
西大學、廣西中醫藥大學、廣西師範大學及廣西醫科大
學，84院校分布內地14個省市及1個自治區，讓學生有
更多元化選擇。

他特別提到，新增了四間廣西院校，而廣西院校招
收了很多 「一帶一路」沿線地區，包括印度、巴基斯坦
、越南及泰國等學生，港生若到廣西升學，可有更多機
會接觸相關學生，互相認識及學習。

院校一般最低錄取要求仍維持在 「3322」，而報考

藝術、體育類科目的最低錄取要求則為 「2211」。至於
今年 「校長推薦計劃」每校名額由三個增至五個，鞏萬
指出，因應部分學生數學科較強、英文科較弱，故增加
每校推薦名額，獲推薦的考生文憑試為 「3232」，英文
為2級，但對數學要求較高，要達3級，有利理科學生升
學。資料顯示，著名學府如北京大學，2015年度透過免
試招生取錄了19名港生，最佳文憑試成績四個核心科達
「5*5**5**5**」，北大及清華大學的一般入學要求考

生在四個核心科目和兩科選修科均需達到4級。
此外，鞏萬指出，去年報名人數達2988人，1444人

獲取錄，暨南大學及中山大學最受歡迎，熱門科則是經
濟、工商管理、中醫學及語言學科等。他指出，去年11
月舉辦的 「內地高等教育展」兩天展期吸引1.2萬人次
入場，增加了30%，正考慮另覓更大展覽場地。

根據招生程序，網上報名的考生須於3月10日至31
日期間，前往上環或九龍塘的免試收生計劃現場確認中
心作現場確認，並繳付報名費420港元。

【大公報訊】寨卡病毒繼續困擾全球，疫情最嚴重的是
拉美地區，對於巴西即將舉行奧運會，衛生署衛生防護中心
總監梁挺雄表示，衛生署會在三月為奧運運動員和隨團人士
安排簡介會，講解最新疾病資訊和健康建議，讓他們在出發
前為預防寨卡病毒作好準備。

梁挺雄表示，在八月和九月巴西里約熱內盧分別舉辦二
○一六年奧運會和殘奧會前，衛生署應與旅遊業界定期溝通
，包括營辦旅行團到受影響地區的旅行社。署方一直與中國
香港體育協會暨奧林匹克委員會，以及香港殘疾人奧委會暨
傷殘人士體育協會定期聯繫，為分別前往參與奧運會和殘奧
會的人員提供旅遊健康建議。署方亦透過體育專員與香港體
育學院保持溝通，為運動員提供所需建議。

他又歡迎轄下傳染病媒介疾病科學委員會（科學委員會
）就寨卡病毒感染防控策略的建議。包括控制和加強監測病
媒，加強公眾教育，重點推廣防止蚊蟲滋長的方法及個人保
護措施。以及適時評估風險，作風險評估。

科學委員會主席鍾世文昨日主持科學委員會會議，因應
最新科學發展，與傳染病學、微生物學、公共衛生及病媒控
制等專家審視寨卡病毒的流行病學，並檢視現時本地的預防
和控制措施。他表示，衛生署至今採取的公共衛生措施符合
世衛的建議，對防禦寨卡病毒傳入香港至為重要。

臨床方面，雖然有關寨卡病毒可引致神經系統疾病（包
括小頭畸形及吉．巴氏綜合症）的分析至今僅有環境證據，
但越來越多臨床和流行病學數據強烈懷疑寨卡病毒與這些疾
病的因果關係。鑑於目前未有預防疫苗，在制定本地應對工
作時，控制病媒和防止高危人士（特別是孕婦）被蚊叮是兩
項主要策略。
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▲黃頌希望 「關愛家園卡」 計劃最終有20至
30萬人受惠 大公報記者陳璁攝

衛署指導奧運選手防寨卡
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錢大康昨日與副校長（學術）陸大章、副校長（
研究及拓展）黃偉國、行政副校長暨秘書長李兆銓，
以及各協理副校長出席新春傳媒聚會。錢大康表示，
有意向政府提交中醫院發展意向書，最大困難是中醫
院以自負盈虧營運及籌募建築費用，浸大預計需承擔
高達30至40億元建築費，浸大已與中文大學、香港大
學及東華三院溝通過將來的合作模式，估計中醫院最
快八年後才能落成。

中醫院不會以豪華式賺錢
錢大康表明，浸大承辦的中醫院不會以豪華式賺

錢，中醫院會設有日間照顧及門診服務，並會發展科
研及培訓學生，預計10年後浸大、中大、港大的中醫
畢業生將達1000人，校方已成立專責小組跟進中醫
院。

為配合學校長遠發展所需，另一基建項目是九龍
塘前李惠利校舍北面約0.75公頃的用地，將興建學生
宿舍及教學大樓。李兆銓預計，最快六年後落成，屆
時可提供1700個宿位，總建築費為20億元，當中75%
政府出資，浸大則承擔五億元。

錢大康續稱，浸大正研究重建位於浸大善衡校園
內的大學會堂，以及理學院校舍設施，預計整個項目
需要六至七年，並動用10億至20億元。資料顯示，大
學會堂於1978年啟用，為本港主要藝術表演場地，大
學會堂由正門通往大堂入口的寬闊梯級，亦成為了會

堂獨特標記。有粵劇發燒友憶述，1992年省港澳粵曲
比賽就是在大專會堂（大學會堂前身）舉行。

錢大康：反對任何形式暴力
另一方面，對於旺角暴亂事件，錢大康強調反對

任何形式的暴力，但認為應該重視年輕人的感受，了
解他們不高興的原因，社會各界應該坐下討論，尋求
解決的辦法。至於修改《大學條例》方面，他稱正尋
求法律意見，指特首做校監需由各方討論，最重要是

對學校有否幫助。現時由特首出任，他看不到有何影
響。

對於近日浸大有港生與內地生因簡體字通告起爭
拗，雙方貼大字報互相批評。錢大康認為事件並非兩
地矛盾，亦非繁簡體爭議，指浸大教學語言是英文，
而通告目的是想學生接收到資訊，需要照顧所有學生
的需要，他舉例指視障學生都需用凸字協助。他稱，
本土文化值得支持，但不應將本土與 「港獨」拉上關
係。

【大公報訊】深圳市委常委、宣傳部長李小甘一
行昨日到訪《大公報》參觀交流。香港大公文匯傳媒
集團董事長姜在忠等熱情接待，向來賓介紹了百年大
公的辦報理念及發展史，以及《大公報》、《文匯報
》的發展定位。

來賓對《大公報》在社會發展與變革中起到的關
鍵作用表示敬重和讚賞。李小甘指出，深港關係密切
，冀日後加強合作交流。

來賓一行還包括深圳市委宣傳部副部長劉佳晨、
深圳市網信辦主任鍾海帆、深圳市政府新聞辦主任韓
望喜、深圳報業集團社長陳寅，以及深圳廣電集團總
裁岳川江。當天陪同接待的還有：香港大公文匯傳媒
集團副董事長李大宏、集團董事姜亞兵、香港《商報
》副社長吳秋文、香港新聞聯執行主席劉偉忠、《大
公報》副總編輯鍾蘊晴、《大公報》社長辦公室主任
韓紀文，以及《大公報》深圳辦負責人黎冬梅。

深圳市委宣傳部長訪大公報訪大公報

▲浸大正研究重建位於浸大善衡校園內的大學會
堂

▲浸大校長錢大康昨於新春傳媒聚會上公布未來
發展大計 大公報記者劉家莉攝

▲深圳市委宣傳部長李小甘一行訪問大公報，香港大公文匯傳媒集團董事長姜在忠等熱情接待。圖為賓
主合照（左起）：吳秋文、鍾蘊晴、鍾海帆、劉佳晨、陳寅、李小甘、姜在忠、岳川江、韓望喜、劉偉
忠、李大宏、姜亞兵、韓紀文及黎冬梅 大公報記者林少權攝

【大公報訊】綜合報道：創新及科技局局長楊偉雄表示
，財政預算案提出科技券先導計劃將於下半年推出，當中涉
及開支五億元，將由現有創新科技基金撥出。

楊偉雄昨早出席電台節目時表示，約千間提供軟件程式
公司列入政府清單內，中小企可申請科技券，向清單內的軟
件公司購買電子程式和軟件方案提升服務。他強調會平衡簡
化審批程序，盡量提高申請科技券的透明度，防止公帑被人
濫用。

另外，預算案亦提出斥資82億元，在將軍澳工業邨興建
兩幢高效能大廈，楊偉雄認為，過去聽取業界意見，發展生
物醫藥研究及機械人技術等高增值產業，需要先進智能廠房
，高效能大樓有助推動相關產業發展。他補充，政府會透明
地運用款項，如果能夠生產高增值產品，計劃是值得推行。

千軟件公司可助中小企升呢

【大公報訊】香港大學校長馬斐森昨日同新任港大學生
會會長孫曉嵐及其內閣成員會面，他相信未來會跟學生會有
更多的對話。

馬斐森昨出席港大醫學院春茗後表示，與學生會之間進
行了許多涵蓋不同範疇而有趣的討論，包括有爭議性的議題
及目前面對的困難。他表示自己樂意和所有學生對話，而不
限於學生會成員。他將與眾學生會幹事保持良好關係。

馬斐森：願跟學生會對話

【大公報訊】記者唐曉明報道：《大公
報》與教聯會昨晚合辦 「論2016教育施政支
出及香港教育長遠規劃」教育沙龍，講者包
括教育局局長助理施俊輝、民建聯教育事務
副發言人鄭泳舜、教聯會黃楚標學校校長黃
錦良，由教聯會副主席胡少偉擔任主持。會
上有老師提到，今年度財政預算案集中增撥
資源於幼稚園教育及中學教育上，新措施有
「大細超」之嫌。屯門區小學校長沈耀光認

為，小學猶如 「孤兒仔」，希望在薪酬待遇
與中學教師看齊。施俊輝解釋，過去有意見
指幼稚園教育被長期忽視，故今年度有關的
教育政策着墨較多。

另外，教育局全力推動STEM（Science,
Technology, Engineering and Mathematics）
教育，如何推動成教育界的關注點。黃錦良
擔心，學校缺乏具科學專業的教師，單靠撥
款十萬予教師進修，只會徒增教師壓力。青
年會書院校長劉國良認為，隨着適齡學生減
少，教師人手較為充裕，政府應預先增撥更
多資源，加強教師STEM的訓練。（編者按
：本報下星期將刊出教育沙龍詳細內容，敬
請垂注。）

【大公報訊】記者黃穎雅、實習記者吳至通報
道：香港大學醫學院今年130周年紀念，將連同瑪麗
醫院、養和醫院、香港大學（深圳）醫院等，以及
同港大醫學院有深厚歷史淵源的公立醫院共慶生辰
。院長梁卓偉又宣布蒙民偉樓及港大李嘉誠醫學院
大樓將進行翻新、改建及綠化工程，預計須籌款五
億。

梁卓偉昨天向傳媒公布港大李嘉誠醫學院的兩
個新動向，其一是慶祝成立130周年，希望邀請海內
外逾七千位醫學院畢業生共同慶祝。今年正值孫中
山先生150周年誕辰，孫中山是港大醫學院第一屆畢
業生，因此在未來的15個月，港大醫學院將陸續舉
辦慶祝活動。

梁卓偉又說，十年前港大醫學院慶祝120年誕辰
時，與作為港大教學醫院的瑪麗醫院一同慶祝，十
年後的今天，亦再次與瑪麗醫院共賀誕辰。港大醫
學院亦在本港各公私營醫院設教席，今年將連同瑪
麗醫院、養和醫院、香港大學（深圳）醫院等六家
與港大醫學院有深厚淵源的公私營醫院同慶。

位於港島薄扶林沙宣道的港大醫學院，十多年
相繼增加了藥劑學、中藥、生物醫學等學院。梁卓
偉說，該校現有的醫科本科及研究生逾二千六百人
，比十幾年前翻了一番，今年的醫學士學額亦由210
人增至235人。為改善醫學院的學習環境，將分別為
港大李嘉誠醫學院大樓、蒙民偉樓進行翻新、改建
及綠化工程，預計須籌款五億，希望得到大學的中
央撥款支持。

此外，港大醫學院將進行校園環境改善的計劃
，梁卓偉說已經過校內各委員會委員一致通過，一
經籌備足夠經費，即可啟動改善工程。改善工程之
一，是擴建 「鄧苑」（Tang Cort），擴建後將增加
約兩萬呎土地。屆時，現有的整座李嘉誠醫學院大
樓的教學及行政樓部分，將搬遷到鄧苑的擴建工程
，日後的教學及行政樓將成為醫科生上課學習的地
方。

另一方面，梁卓偉昨天率領盧寵茂等港大醫學
院高層，與傳媒、社區與病友組織同賀丙申年新春
，梁卓偉並向各位送上紀念幣。
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